

## Retour sur la journée du 21 octobre 2025

**« Résistantes & combattantes.  
De l'ombre à la lumière (1945-2025/2026) »  
Inauguration à l'Assemblée nationale  
lors des célébrations du 80<sup>e</sup> anniversaire  
des premières femmes élues députées**



L'exposition « *Résistantes & Combattantes. De l'ombre à la lumière (1945-2025/2026)* », conçue par le Groupe de recherche Achac en partenariat avec l'Office national des combattants et victimes de guerre (ONACVG), avec le soutien de l'Agence nationale de la cohésion des territoires (ANCT), de la Fondation RAJA-Danièle Marcovici et de la Fondation BNP Paribas, a été inaugurée le 21 octobre 2025 à l'Assemblée nationale, lors d'une journée d'hommage particulièrement riche, à la fois intellectuellement et émotionnellement.

Placée sous le haut patronage de la Présidente de l'Assemblée nationale, Yaël Braun-Pivet, l'exposition a rencontré un large succès et permis de mettre en lumière ces femmes qui se sont battues pour la France et pour la République. Trois d'entre elles ont fait l'objet d'un hommage attendu : les députées Germaine Peyroles, Mathilde Gabriel-Péri et Germaine Poinso-Chapuis

(devenue par la suite la première femme nommée au Gouvernement, en tant que ministre de la Santé). Des plaques commémoratives à leur nom ont été apposées dans l'Hémicycle, afin que leur engagement et les valeurs de fraternité et de citoyenneté qu'elles ont portées tout au long de leur vie continuent d'inspirer les générations futures.

La place des femmes, au cœur de la vie publique d'hier et d'aujourd'hui, a trouvé à travers cette exposition un écho fort et symbolique. Visible à [l'Assemblée nationale](#) jusqu'au 5 novembre 2025, l'exposition engagera ensuite son itinérance dans toute la France jusqu'à fin 2026 : elle sera présentée notamment à la Cité Radieuse (Paris 6<sup>e</sup>), en partenariat avec la [Fondation des femmes](#), puis à Lisses, Montgeron, Marcols-les-Eaux ou encore Villetaneuse, autant de communes qui comptèrent parmi les premières à élire des femmes maires en 1945, mais aussi dans des médiathèques, des festival (comme à Blois), des établissements scolaires, des institutions publiques, des agences et des ministères.

Cette journée inaugurale, à laquelle le journal *Ouest France* a consacré un [article](#), marque ainsi le début du parcours d'une exposition essentielle, à la fois historique et pédagogique, mise à disposition gratuitement des demandeurs en territoire (lorsque le programme s'inscrit dans une réelle dynamique pédagogique et commémorative).

**Si vous souhaitez l'accueillir dans votre ville, votre établissement scolaire ou votre institution, vous pouvez nous contacter à [contact@achac.com](mailto:contact@achac.com).**

### **PROGRAMME de la journée du 21 octobre 2025**

9h-11h30 : Colloque « 80<sup>e</sup> anniversaire de l'élection des premières femmes députées »

11h40-12h15 : Inauguration et visite de l'exposition « Résistantes & combattantes » animée par Pascal Blanchard et Vincent Tocanne

12h20-12h35 : Discours de la Présidence de l'Assemblée nationale au sein de l'Hémicycle

12h35-12h55 : Lectures de textes de Germaine Poinso-Chapuis, Mathilde Gabriel-Péri et Germaine Peyroles par Catherine Frot

12h55 : Dévoilement des trois plaques en l'honneur des trois députées Germaine Poinso-Chapuis, Mathilde Gabriel-Péri et Germaine Peyroles

[En savoir plus](#)

[L'article \*Ouest France\*](#)

[L'exposition](#)

## Colloque

« 80<sup>e</sup> anniversaire de l'élection  
des premières femmes députées »  
animé par l'historien Jean Garrigues



Pour honorer la mémoire des premières femmes députées, élues en 1945, un colloque d'une grande richesse historique a été organisé au sein de l'Assemblée nationale. En ouverture, la conférence d'Anne-Sarah Bouglé-Moalic, historienne à l'Université de Caen Normandie, a offert une analyse passionnante des luttes pour le suffrage féminin et des premières élections auxquelles les femmes ont pu prendre part (1848-1945). À suivre, une première table ronde consacrée aux députées de 1945, alliant aperçus biographiques et réflexions historiographiques. Animée par Jean Garrigues, professeur d'histoire contemporaine à Sciences Po et à l'Université d'Orléans, elle a réuni Élodie Font, journaliste et autrice, et Armelle Le Bras-Chopard, professeure émérite de science politique (Laboratoire Versailles Saint Quentin institutions publiques). Leurs échanges ont permis une analyse fine et documentée des parcours politiques des 33 premières élues.

Cet apport historique a été enrichi par un moment symbolique et émouvant : la lecture de textes présentant Mathilde Gabriel-Péri, Germaine Peyroles et Germaine Poinso-Chapuis, interprétée par cinq élèves de terminale (option droit) du lycée Henri Becquerel à Nangis, en Seine-et-Marne (où sera prochainement présentée l'exposition). Cette intervention incarnait avec force la transmission entre les générations. Le colloque s'est achevé par une ultime table ronde réunissant des descendants des trois députées mises à l'honneur : Véronique Antomarchi et Jean-Marie Poinso-Chapuis, fils de Germaine Poinso-

Chapuis ; Olivier Peyroles, petit-fils de Germaine Peyroles ; et la députée (Loire) Andrée Taurinya, petite-nièce de Mathilde Gabriel-Péri.

Cette séquence inaugurale a permis de recontextualiser avec justesse l'élection de ces pionnières, tout en restituant la singularité de leurs parcours politiques et personnels. Chacune d'entre elles bénéficient d'un portrait dans l'exposition « Résistantes & Combattantes. De l'ombre à la lumière (1945-2025/2026) ».

## L'exposition

### Inauguration et visite de l'exposition

« **Résistantes & combattantes.**

**De l'ombre à la lumière (1945-2025/2026)** »

**animée par Pascal Blanchard & Vincent Tocanne**



À l'issue du colloque, l'ensemble des participants et invités (200 personnes) a été invité à découvrir, dans la galerie des tapisseries de l'hôtel de Lassay, l'exposition « Résistantes & Combattantes. De l'ombre à la lumière (1945-2025/2026) », conçue par le Groupe de recherche Achac en partenariat avec l'Office national des combattants et victimes de guerre (ONACVG), représenté par André Rakoto, avec le soutien l'Agence nationale de la cohésion des territoires (ANCT), de la Fondation RAJA-Danièle Marcovici – dont la présidente fondatrice, Danièle Marcovici, a honoré de sa présence cette présentation – et de la Fondation BNP Paribas, représentée notamment par Philippe Assedo.

Sous les regards attentifs de la Présidente de l'Assemblée nationale, Yaël Braun-Pivet, et de la ministre déléguée chargée de l'Égalité entre les femmes et les hommes et de la Lutte contre les discriminations Aurore Bergé, l'historien Pascal Blanchard (CRHIM, Lausanne), directeur du Groupe de recherche Achac, et Vincent Tocanne, conseiller et chef de section, ont présenté les grandes lignes de l'exposition, qui rend hommage aux femmes engagées dans les luttes de la Résistance et de la Libération, ainsi qu'à celles qui ont ouvert la voie à la représentation féminine au Parlement. Pour cette occasion,

l'exposition a été enrichie d'un ensemble exceptionnel d'archives et de documents originaux issus des fonds de l'Assemblée nationale, mettant en lumière les parcours des premières femmes députées élues en 1945 et leur contribution à la vie politique et démocratique française. La qualité historique et iconographique de l'exposition a été très largement saluée par toutes et tous.

## L'exposition

## Cérémonie

**Dévoilement des plaques dans l'Hémicycle  
en l'honneur de Germaine Peyroles,  
Mathilde Gabriel-Péri & Germaine Poinso-Chapuis**



Moment fort de cette journée commémorative, la cérémonie de dévoilement des trois plaques en l'honneur de Germaine Peyroles, Mathilde Gabriel-Péri et Germaine Poinso-Chapuis s'est tenue dans l'Hémicycle de l'Assemblée nationale, en présence de la Présidente de l'Assemblée nationale, Yaël Braun-Pivet, qui a prononcé un discours à la fois solennel et vibrant.

Par cet hommage, l'Assemblée nationale a souhaité inscrire durablement dans sa mémoire collective le nom et le parcours de ces trois femmes pionnières, élues en 1945 parmi les trente-trois premières députées de la République. Chacune, à sa manière, a marqué l'histoire politique et sociale de la France : Germaine Peyroles, résistante et juriste, défenseure infatigable des droits de l'homme et du rôle des femmes dans la vie publique ; Mathilde Gabriel-Péri, héritière d'un engagement antifasciste et militante de la justice sociale, qui fit entrer dans l'Hémicycle la voix des femmes du monde ouvrier ; Germaine

Poinso-Chapuis, figure du MRP, première femme nommée ministre sous la IV<sup>e</sup> République, à la tête du ministère de la Santé.

Le dévoilement des plaques a été précédé de lectures de textes et d'extraits de discours de ces trois grandes figures, interprétés par Catherine Frot, offrant à l'assistance un moment d'émotion et de mémoire partagée.

Ces plaques, désormais visibles au cœur même de l'Hémicycle, rappellent que la République s'est aussi construite grâce à ces femmes de conviction, et qu'à travers leur héritage, les valeurs d'égalité, de fraternité et de citoyenneté continuent de vivre et d'inspirer les générations futures. Leurs itinéraires, forgés dans la Résistance, le courage politique et la foi républicaine, rappellent combien la conquête de l'égalité entre les femmes et les hommes fut longue, exigeante et toujours actuelle. Leurs parcours sont à retrouver, aux côtés de ceux de 150 autres femmes d'exception, dans l'exposition « Résistantes & Combattantes. De l'ombre à la lumière (1945-2025/2026) », conçue par le Groupe de recherche Achac.

L'exposition

Exposition

« Résistantes & combattantes. De l'ombre à la lumière (1945-2025/2026) », une exposition pédagogique et disponible en prêt gratuitement

**RÉSISTANTES & COMBATTANTES**  
De l'ombre à la lumière 1945-2025/2026

**LA CITOYENNETÉ AU CŒUR DE LA RÉSISTANCE**

**DES RÉSISTANTES À L'ASSEMBLÉE NATIONALE**

**Femmes et députées... un long combat**

**Dix résistantes de la France libre**

**Lucie AUBRAC (1912-2007)**

**Marcelline HENRY (1895-1945)**

**Madeleine BRAUN (1907-1980)**

**Germaine PEY ROLES (1902-1979)**

**Marthe SIMARD (1901-1993)**

**Mathilde GABRIEL-PÉRI (1902-1981)**

**30 autres députées élues en 1945**

« Dans le landau de ma fille, je transportais des revolvers, des grenades, des journaux clandestins. »  
Lucie Aubrac, 1945

« Le mot résister doit toujours se conjuguer au présent. »  
Lucie Aubrac, 1945

L'exposition « Résistantes & combattantes. De l'ombre à la lumière (1945-2025/2026) », conçue par le Groupe de recherche Achac en partenariat avec

l'Office national des combattants et victimes de guerre (ONACVG), avec le soutien de l'Agence nationale de la cohésion des territoires (ANCT), de la Fondation RAJA-Danièle Marcovici et de la Fondation BNP Paribas, rend hommage aux femmes qui, par leur engagement et leur courage, ont participé activement à la lutte contre l'occupation nazie et contribué à la libération de la France face à Vichy. À travers leur combat, certaines d'entre elles sont devenues, dès 1945, les premières élues de la République : maires, députées, sénatrices à l'image de Germaine Poinso-Chapuis, Germaine Peyroles et Mathilde Gabriel-Péri.

Cette exposition met en lumière plus de 150 portraits de femmes engagées – résistantes, combattantes, agentes de liaison, infirmières, cantinières, secrétaires, journalistes, mais également ces élues de la première heure – révélant ainsi l'ampleur et la diversité de leur contribution. Elle souligne combien l'histoire de la Résistance, longtemps écrite au masculin, ne peut désormais se concevoir sans y intégrer pleinement la mémoire de ces femmes. Elles ont été de véritables actrices de la Résistance. Mais leur rôle a été longtemps marginalisé dans les récits officiels. Seules six femmes figurent parmi les 1.038 Compagnons de la Libération.

C'est pour cela que l'exposition met en valeur aussi bien des figures emblématiques – Germaine Tillion, Geneviève de Gaulle-Anthonioz, Berty Albrecht, Marie-José Chombart de Lauwe – que des femmes restées longtemps anonymes, grâce aux dernières avancées historiographiques et au travail conduit par le Groupe de recherche Achac depuis plus de dix ans. Une exposition qui offre aux jeunes générations des figures inspirantes et rappelle que l'histoire de la République française s'est aussi construite grâce au combat de ces femmes.

L'exposition composée de 23 totems de 100x200 cm est disponible en prêt gratuitement. Pour plus d'informations, contactez-nous à [contact@achac.com](mailto:contact@achac.com).

## L'exposition



Vous recevez cet email parce que vous vous êtes abonnés sur [www.achac.com](http://www.achac.com), mais vous pouvez vous désabonner en cliquant ci-dessous :

[Se désinscrire](#)

